

Jésus ou Emmanuel ?



Dimanche 18 décembre 2022 Quatrième dimanche de l'Avent

Quatrième de l'Avent autant dire Noël est tout proche ! Les crèches sont prêtes.
Alors les textes de ce jour nous racontent comment fut engendré Jésus Christ. Comment il a été nommé.

1ière préoccupation abordée dans cette page d'évangile : la naissance virginal de Jésus.
C'est l'une des affirmations chrétiennes qui pose problème à beaucoup.

Ainsi certains pensent qu'un Jésus né d'une vierge, nie son humanité véritable.
D'autres n'en sont pas heurtés, constatant que d'autres religions sont porteuses d'un mythe de naissance virginal et que par ailleurs toutes femmes et tous hommes porteurs du message de vie et de salut de Dieu ont des naissances exceptionnelles, miraculeuses !
Abraham et Sara Elisabeth, Moïse...

Les miracles dans les évangiles, comme autant de signaux du ciel vers la terre,
Des signaux non pas historiques ou scientifiques mais littéraires !
Des signes pour donner corps au langage entre Dieu et les hommes, des signes qui sont nombreux !
A commencer et finir par deux signes puissants, la résurrection des morts et la naissance,
ou plus justement l'incarnation, l'effectuation du Dieu fait homme ! Inimaginable !

Il y a dans la messe, une formule, forte, souvent dite à voix basse, lorsque l'officiant verse l'eau dans le vin :
« Comme cette eau se mêle au vin pour le sacrement de l'Alliance, puissions-nous être unis à la divinité de Celui qui a pris notre humanité. »

2ime préoccupation abordée dans cette page d'évangile : Joseph a voulu renvoyer Marie, en secret !

Première thèse : Joseph a pu avoir quelques soupçons naturels à tout homme.
Qu'il refusa d'habiter avec une personne suspecte
Qu'il ne voulut pas dénoncer, Marie malgré ses soupçons
Qu'il ne voulut pas accuser Marie au risque qu'elle soit lapidée !
Alors il décida de l'éloigner en secret. Ce qui ne fut pas du goût de l'ange qui intervint en urgence !

Seconde thèse, écoutons Saint Bernard de Clairvaux :
Voyons ce centurion écarter Jésus de sa maison alors qu'il le sollicite pour guérir son serviteur :
"Seigneur, je ne suis pas digne que tu entres sous mon toit" (Mt 8, 8).
Nous sommes des millions de fidèles à prononcer cette phrase avant de communier.
Ainsi en était-il de Joseph qui, se jugeant, lui aussi, indigne et pécheur, se disait :
« Elle est si parfaite, si sainte que je ne dois pas plus longtemps partager son intimité ; sa dignité étonnante me dépasse et m'effraie. »

3ième préoccupation abordée dans cette page d'évangile : de qui parle-t-on : Jésus ou Emmanuel ?
Il y a ici en quelque sorte, imbriquées, deux annonces de naissance !
Celle faite à Joseph, d'un enfant qu'il nommera Jésus ; « Dieu sauve » de l'esclavage du temps, de nos peurs, de nos dérives, de nos esclavages, de nos certitudes aveugles, bref de nos péchés !

Celle du prophète, une annonce faite à Marie !

Celle d'un enfant qu'elle nommera Emmanuel, Dieu-avec-nous !

Alors Jésus ou Emmanuel ? Pas confortable d'avoir deux noms !

Sauf si l'enfant est celui d'un père et d'une mère, et porte donc le nom de son père et de sa mère ... du ciel ou de la terre ?

Quatrième de l'Avent autant dire Noël est tout proche ! Les crèches sont prêtes.

Et quel que soit le Jésus que nous mettrons dans la crèche ... qu'il soit pour tous, le signe du vivant, du passionné, et de la vie ! Que nous devenions veilleur et éveillé !

Que nous tenions debout ! Soyons tout le contraire des santons de la crèche ...

qui ont des mains et des pieds dont ils ne bougent pas même le petit doigt !

qui tiennent debout mais qui ne marchent pas !

qui ont des yeux mais ne voient rien de ce qui se passe autour d'eux !

qui ont une bouche mais ne parlent pas, ne mangent pas, n'embrassent pas, ne goûtent rien !

Leur nez est insensible aux parfums de la vie ... et leurs oreilles sont bouchées aux cris ou murmures de souffrance de ce monde !

Évangile (Mt 1, 18-24)

Voici comment fut engendré Jésus Christ : Marie, sa mère, avait été accordée en mariage à Joseph ; avant qu'ils aient habité ensemble, elle fut enceinte par l'action de l'Esprit Saint. Joseph, son époux, qui était un homme juste, et ne voulait pas la dénoncer publiquement, décida de la renvoyer en secret. Comme il avait formé ce projet, voici que l'ange du Seigneur lui apparut en songe et lui dit : « Joseph, fils de David, ne crains pas de prendre chez toi Marie, ton épouse, puisque l'enfant qui est engendré en elle vient de l'Esprit Saint ; elle enfantera un fils, et tu lui donneras le nom de Jésus (c'est-à-dire : Le-Seigneur-sauve), car c'est lui qui sauvera son peuple de ses péchés. » Tout cela est arrivé pour que soit accomplie la parole du Seigneur prononcée par le prophète : Voici que la Vierge concevra, et elle enfantera un fils ; on lui donnera le nom d'Emmanuel, qui se traduit : « Dieu-avec-nous ». Quand Joseph se réveilla, il fit ce que l'ange du Seigneur lui avait prescrit : il prit chez lui son épouse. – Acclamons la Parole de Dieu.

Dimanche 18 Decembre 2022